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成功走出去 荣登世界500强
——访全国人大代表、万洲国际有限公司董事长兼总裁万隆

只有做专 才能做大 才能做强

京华三月，玉兰飘香。两会热浪，
全球齐漾。7日，全国人大代表、万洲国
际有限公司董事长兼总裁、河南双汇投
资发展股份有限公司董事长、史密斯菲
尔德食品公司董事长万隆在全国人大
河南代表团境外媒体采访区接受了中
外媒体的逐一专访，在此，本报记者也
有幸聆听了万隆代表饱含激情讲述的
中国食品饮料行业独一无二的世界500
强的双汇故事。

全球协同铸就世界500强

把握机遇，掌控未来。万隆首先简
明扼要地讲起了每一个载入了双汇史册
上的大事记：双汇2013年收购了美国史
密斯菲尔德之后，2014年万洲国际在香
港上市了，2015年进行了全球的整合，把
双汇这套管理机制输入到了我们国外的
企业。2015年，双汇旗下中国的、美国
的、欧洲的企业加在一起，实现了营业收
入212亿美元，双汇集团控股股东——
全球猪肉食品公司万洲国际有限公司成
为了世界500强。

统一布局，协同发展。收购史密斯
菲尔德3年，我们这一套管理机制都输
入进去了，目前各国的公司运行良好。
收购前，各公司实行的是公司制管理，
100多家企业各干各的。收购后，我们首
先给他们改成了事业部制，现在分成了
养殖事业部、屠宰事业部、肉制品事业部
等，成本大大降低了，日报全球都统一
了，目标也明确了。把中美欧的优势充
分发挥出来，把协同效应发挥出来。美
国是个猪肉过剩的国家，我们是个进口
的国家，我们就把美国的产品扩大在中
国以及亚洲的进口，来提高它的竞争

力。去年开始，美国的设备、美国的技
术、美国的原料、美国的品牌已经引进到
中国，这对中国双汇调整结构、提高质
量、实施双品牌运作，以适应中国的消费
市场。美国的低温产品、西式产品将来
也是一个消费选择。去年，史密斯菲尔
德的低温产品，在中国已经进入前三
名。讲到西式产品，万隆以一个消费者
亲历提醒大家怎么吃。他说，除了火腿
切片外，其他的都要热吃。

不忘初心，力展芳华。当初，双汇以
71亿美元收购史密斯菲尔德，中美历史
上最大的并购案，专家、媒体都有几分担
心：钱从哪里来？能不能还得上？收购
后能不能“站得稳、管得住、运营好”的声
浪不小。此刻，万隆信心满满地说，虽然
我们花钱很多，实践证明，收购是很成功
的。首先是中美协同效应发挥得很好。
第二是并购时银行用资的50亿美元债
务三年还完了，杠杆率已由当初收购时
的2.5倍降到了今年年初的40%。第三
是我们又轻装上阵了。第四是史密斯菲
尔德迎来了历史上最好时期。第五是中
美协同效应对中国双汇降低成本、实施
双品牌运营、调整结构等方面带来了很
大利益。万隆用征询的语气谈道：可以
说这个收购是成功的吧？去年，我们还
拿到了一个世界500强，这是中国食品
饮料行业独一无二的世界500强。

做专做精，做大做强。当记者问到
当时咋有那么大魄力收购了全球最大
的猪肉生产企业？万隆打趣地说，因为
精力有限，我只能做杀猪卖肉的事情。
从事这个行业资格最老，年龄最大，对
这个行业比较熟悉，敢于参与国际并
购，也是基于做专做精做大做强，实现
国际化，实现跨国经营的动机和目的。
并购史密斯菲尔德时，我们提出了六个
不变：团队不变、品牌不变、基地不变、
工厂不关、员工不减、上下游材料不
变。当时大家还说，你们还真放心啊。
基于对品牌的了解，鉴于我们收购的是
同行，整合企业时就有办法，沟通交流
时没有太大障碍。虽然我们所处的地
区不同，国家不同，但我们的目标是一
致的。所以我们要建立起一种沟通交

流互相尊重的机制。它是个全球最大
的肉类加工企业，既然能做到全球最
大，它就有一个好的品牌、一个消费者
认可的产品，我们没有必要去变。

意志一致，目标一致。当记者问到
用什么样的理念来打造这个世界品牌？
万隆说，管理企业，无论是中国的、美国
的，都是相同的，都是要强调产供销各个
环节，但是，由于各国的语言和文化不
同，在管理上还是有所不同。第一，我们
强调我们的管理文化，把我们的这套管
理文化输入到我们全球各个企业。比
如，我们要求全球的企业每天要搞日报，
还有月报和每月分析会等。虽然语言和
文化不同，但是目标是一致的，要体现万
洲国际、中国双汇的管理意志，这一点是
必须统一的。第二个就是我们要求管理
团队本土化，美国人管理美国的企业，欧
洲人管理欧洲的企业，中国人管理中国
的企业，对各国的管理团队给予充分的
信任和尊重，但是我们要实行目标管理，
我们的团队都是竞争上岗，我们管理的
意志是一致的，管理的目标也是一致
的。讲到未来发展时，万隆说：“团队是
本土化，发展也力求本土化，但要把全球
的资源和全球的协同效应充分发挥出
来，比如中国的市场大，需要进口，我们
就扩大美国、欧洲的进口，比如美国的安
全控制系统好，我们就把他的控制系统
引进来，这样有利于我们调整结构，有利
于强化我们的食品安全，有利于我们优
化资源，有利于我们打造品牌。”

宏图愿景，静待佳音。当记者最后
问到双汇“十三五”目标时，万隆幽默地
说：“到时候告诉你。”当前，把全球的大
外贸建立起来，建立全球的大网络，发
挥大优势，实现大发展，先把这“四大”
做好！

白板肉整治刻不容缓

此访万隆专程带上了自己精读了一
遍又一遍的政府工作报告。肉类行业发
展也是万隆每年必谈的话题，他把政府
工作报告中关于质量与食品安全的词汇
一一道来：质量时代、假冒伪劣、源头控

制、中国品牌等等。
话锋一转，万隆略显严肃地说：“食

品安全和产品质量这个事儿啊，要说这
个事儿不是太难的事情，为什么做起来
这么难？产品质量和食品安全问题，这
一方面是企业的问题，是哪一类的企业
在不守法我们要找出来。另一方面是发
生在流通环节，不按标准配送和储藏。
第三个也牵涉到我们政府的基层监管，
像肉类行业的注水肉、白板肉、病死猪
肉，这么多年来老是解决不了。像市场
上白板肉，一看就能看出来；注水肉看起
来难一点，但也能看出来。当前肉类行
业对消费者危害最大的就是白板肉，基
层政府的监管、媒体的监督，大家联起手
来，而且严格地依法治理，相信这个问题
还是能解决。”

我们的食品行业，要想解决质量与
安全问题，必须要从源头抓起。像肉类
行业，必须从养殖业的源头抓起，从屠宰
业的源头抓起。全世界每年要屠宰11
亿头猪，其中中国7亿头，占到了60%多，
我们的量很大，我们的监管的力度也要
大。当前，我们上规模的大型企业不多，
依然存在着私屠滥宰、小散乱差现象，这
个问题要解决。另外，我们的肉类也存
在着过剩的产能，淘汰不符合标准的落
后产能，让有实力的企业继续扩大生产，
这样政府的监管成本就低了，品牌也有
保证了，质量也有保障了，环保的压力也
减少了。

万隆说，假冒伪劣不治理，知识产权
得不到保护，食品安全也难以得到保
障。假冒伪劣治理不好，产品质量和食
品安全都无从谈起。双汇作为世界500
强企业，作为特大型企业，一定将国际标
准、国家标准纳入到企业的管理中去。
总理在政府工作报告中指出：要打造更
多享誉世界的“中国品牌”，推动中国经
济发展进入质量时代。面对假冒伪劣产
品，万隆代表的建议是：发现一起打击一
起，发现一个关闭一个，凡是没有证照的
统统关掉。产品质量和食品安全，不光
是简单的工艺技术和管理问题，也跟我
们的法律息息相关，只要严格执法，一定
能解决问题。

3月6日下午，十二届全国人大五
次会议上海代表团在人民大会堂举行
全体会议，会议向境内媒体开放，来自
上海的代表们回答了媒体的诸多热点
问题。全国人大代表、上海市人大常委
会主任殷一璀提出，要让上海成为食品
最安全、消费最放心、人民满意的城市。

对于食品安全监管工作，殷一璀代

表表示，食品安全一直是民生工作的重
中之重，这些年上海市委、市政府按照
“四个最严”的要求，关于食品安全有大
量决策，做了大量工作，上海食品安全
总体上是全国最好城市之一。

“今年一月上海市十四届人大五次
会议审议表决并通过了《上海市食品安
全条例》，3月20日就要实施。人们说它

是‘最严’条例，所谓最严，严在全过程、
全环节、全覆盖的监管，尽量去除空
白。”殷一璀代表说，“在出台‘最严’标
准的同时，也要确保法条的可操作性，并
支持政府在这方面的科学管理、创新管
理。为此，人大对这部地方性法规进行
了精细的修改，修改比例达到93.8%。”

据殷一璀代表介绍，新规施行后，

上海食品市场的准入将比以前更严格，
一些空白将得到补充，对违法者的法律
责任追究有了很多新规定，相关执法力
度将大大加强。“关于行刑衔接、备案后
监管等难点问题的配套文件，目前也都
在制定之中。上海市人大已经连续六
年进行食品安全执法检查，今年还将继
续进行。”殷一璀代表说道。

“随着许多新业态的出现，食品安全
领域也出现了新的监管空白点，例如网
络食品的监管，还有中央食堂配餐等
等，”殷一璀代表向记者表示，“新的条例
实施后，相关执法力度将大大加强，上海
将以最严的法治保障，落实习近平总书记
对食品安全的‘四个最严’要求，建立最
严格的食品安全领域法律责任制度。”

殷一璀代表：
上海将实施“最严”食品安全标准


